

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 centimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.848.

SUSCRIPCION Un mes, 2'25 pts en toda España. Extranjero, 2'50 pts.

Palma, Sábado 20 de Septiembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

Nuestros colaboradores

ASUNTOS PEDAGOGICOS

## La educación de los niños

Por la Sra. Stella Clapsadde.

Debe haber en el hogar bastante trabajo manual que ejecuten los niños y sea bien dirigido por las madres. El trabajo manual responde al imperativo que experimenta el niño de extender su actividad y sus expresiones. Frecuentemente oímos que lamentan las madres la carencia de Kindergarten en las cercanías de su casa. Dan a conocer con esto que alguna cuenta se dan del gran beneficio que implica para sus hijos la educación impartida en esos establecimientos; pero no se dan cuenta de que algunos de los métodos usados en el Kindergarten pueden emplearse también en la casa.

Esto es verdadero, muy en particular respecto de los trabajos manuales de la escuela, que componen algo que podríamos llamar curso elemental de labores a mano. No es necesario invertir mucho tiempo en estas labores infantiles caseras; tampoco deteriorar el dinero, los materiales o el esfuerzo; en realidad, todo puede organizarse en la casa misma.

Como se sabe, el barro plástico puede usarse muy ventajosamente. Pueden los niños modelar esferas, cubos y cilindros; reproducir los objetos sencillos que ven en su alrededor, o bien con los elementos de su aprendizaje improvisar formas sirviéndose de su imaginación. Entrega el barro plástico en manos del niño y dejadle que con él haga lo que quiera. Encontrará que hay mucho en que aprovecharlo y gozará grandemente con esta ocupación aparte de que, sin darse cuenta el pequeño, expresará algunas de sus interioridades mentales, que será valiosísimo conocer.

El trabajo de plegar papel es sencillo y es ocupación que el niño puede desempeñar él solo. Dada una hoja cuadrada pequeña de papel de envoltura de colores, hacerlo que junto las esquinas opuestas y que doble la hoja por el centro por una sola vez. Esto le proporcionará un remedio de libro, que puede utilizar jugando a que lee o canta o bien puede improvisar un álbum para fijar grabados en él. Tratándose de una niña, y dando más dobles al papel, habrá imitado un pequeño pañuelo cuadrado acabado de planchar y listo para usarse. También puede el papel ser doblado de otros modos distintos para imitar otras cosas. Algunos dobles imitan un sobre de carta abierto o uno cerrado, etc.

Un poco de espíritu de invención puede improvisar otros muchos objetos de formas distintas, con solo varias de dobles.

Como se ha dicho en otras ocasiones, el recortar grabados de revistas viejas, es uno de los juegos de los niños. Para hacer esto bien, debe adiestrarse al niño, que se sirve de la vista y de la mano con habilidad. Es un adiestramiento espléndido que desarrolla la paciencia y la capacidad de concentración, juntamente con la habilidad manual.

La pintura proporciona igualmente grandes placeres a los niños. Este es el medio de enseñarles a distinguir los colores y de desarrollarles las aptitudes para el colorido.

Para tejer el papel de envoltura coloreado entra en juego otra vez. Puede cortarse una hoja de diez o doce pulgadas en cuadro, dividiéndola en tiras de media pulgada de una a otra extremidad. En seguida, pueden tejerse con éstas, tiras de otro color, haciéndolas pasar alternativamente por arriba y por abajo de ellas. A poco coste pueden obtenerse agujeros especialmente dispuestos para ayudar a estas labores. Debe buscarse la armonía de los colores al elegir los papeles para estos trabajos.

Para la costura en labores de niñas, cótese una pieza de cartoncillo de cerca de ocho pulgadas en cuadro y trázese dentro de ella un círculo, distante una o dos pulgadas de los bordes del cuadro. Se abrirán agujeros del diámetro de la extremidad de un dedo medido siguiendo toda la circunferencia y a una pulgada distante de ella. Cintas para calzados son aprovechables como los primeros materiales para empezar a enseñar la costura.

Cuando las manos pequeñas hayan adquirido habilidad, puede pasarse al uso de agujas de Kindergarten de punta romana, reducir el diámetro de los agujeros y variar los lineamientos de la figura de circulares a cuadrados u oblongos. Los agujeros deben abrirse en los trazos de estas últimas figuras, a una distancia alrededor de sus bordes como arriba y abajo de ellos; pudiendo hacerse la costura a lo largo de las líneas verticales, de las horizontales y de las diagonales. También pueden delinearse cuadros muy sencillos, para trazarlos después por medio de costura. En uno que otro de los cartones, debe dejarse a la niña que escoja, según su iniciativa, lo que haya de delinear y coser.

Con objeto de impresionar la atención del niño, hay que usar estambre de diferentes colores para cada cartón.

El dibujo es materia agradable y provechosa para los niños. Aconsejémosles que comiencen por dibujar algo que estén muy familiarizados. En el Kindergarten, los niños escogen generalmente el dibujo de una pelota que ejecutan fácilmente por medio de un simple movimiento rotatorio. Pronto se le ocurre al niño dibujar mayor número de pelotas en su trozo de papel:

primero en un mismo tamaño todas, después, de diversos tamaños; y luego, debido a que ha observado que algunas pelotas de juego llevan cuerdas adheridas a ellas, suele pintar una a los dibujos que hace. A poco tiempo alguno descubre que es posible el uso de los diferentes colores, uno para la pelota, otro para la cuerda; y hasta puede ocurrir que descubran que la figura de la pelota con su cuerda colgante, tiene algún parecido con la flor que está sobre su tallo. No es de sorprender que después de estas observaciones algún niño añada hojas pequeñas a los tallos, para simular la semejanza. En cada una de estas etapas, podrá surgir una novedad, tal como un remedio primitivo de pájaros o mariposas añadidos a los dibujos anteriores; y así sucesivamente.

Cultivan también el interés de la criatura el enhebrar cuentas botones, semillas, carretes u otras cosas que puedan ser atacadas y que por su variedad de matices, aspectos, etc., familiarizarán al niño, con los colores, las formas y el número separados y cuantificados.

Dedicando algo de tiempo y poniendo un tanto de inventiva para iniciar a los niños en estas variadas ocupaciones, las madres pueden encauzar la actividad de sus hijos por vías educativas, respondiendo ampliamente a la imperiosa necesidad que experimenta el niño de expresar su temperamento.

## Deportivas

El Campeonato de España

La cuidadosa organización de tan importante carrera, que supone para el Veloz Sport, crecidísimos gastos, dará ocasión a que la afición ciclista pueda presenciar en el Velódromo, una reñidísima y desconocida lucha.

Hasta la fecha se han inscrito para disputar el Campeonato de España de medio fondo en pista, o sea en kilómetros con entrenadores, los equipos siguientes:

Bever, excampeón de España de medio fondo y Campeón de España de velocidad, entrenado por Parets, motorista que con él compartió el triunfo de aquel en el Campeonato de España.

Janer, Campeón de España de Resistencia y ganador de la Gran Carrera de Vendrell, entrenado seguramente por Vidal o Soum.

Llorens, que tan brillantes carreras lleva efectuadas en el presente año, entrenado por el experto motorista Guzmán.

Estos dos últimos equipos toman parte en la carrera de cien kilómetros con entrenadores, que esta noche se correrá en el Parque de Barcelona, por cuyo motivo llegarán a Palma el lunes para empezar el mismo día su entreno en el Velódromo, y continuarlo sin interrupción hasta el día de la carrera.

Las carreras han despertado gran interés pues este año será Palma, lo que hace mucho tiempo que no ha visto, o sea tres equipos disputando el Campeonato, y lo que jamás había ocurrido: dos Campeones de España, disputando el Campeonato de medio fondo.

¿Quién vencerá? es muy difícil asegurarlo, se trata de corredores temibles y en excelente estado de preparación.

Calendario Sportivo Alfonso XIII.

La Comisión Sportiva de la «Real Sociedad Alfonso XIII» va muy pronto a poner en práctica el programa sportivo que ha de empezar en este Otoño inaugurando la temporada con unas carreras ciclistas en las que tomarán parte casi todos los socios aficionados al ciclismo. Estas carreras serán originariamente, pues serán formados convencionalmente por equipos de seis corredores disputándose una medalla de plata en cada grupo.

Los entrenos se verifican todos los días pudiéndose comprobar yendo a la carretera de Sóller que se ve un constante cruce de futuros campeones. El lunes 22 se ha convocado a una asamblea para tratar de la composición de los sextetos.

También tenemos entendido que se verificarán hermosas excursiones por el interior de la Isla, siguiendo el plan trazado en este verano por la sección ciclista.

Los motoristas se reunirán el jueves próximo para formalizar el Reglamento de las carreras de velocidad, donde se correrá el Campeonato Motorista Alfonso XIII disputándose una valiosa copa.

De foot-ball, se espera el retorno de varios importantes elementos que integran el equipo Campeón balear para organizar una tournée por la península y hacer que nos visiten en este invierno El Europa y el Barcelona.

Por todos estos proyectos en puerta estaba ayer muy animado el Alfonso, comentándose alegremente en diversos grupos la actividad que los elementos directivos, piensan poner en práctica para bien de los sports en general.

Foot ball

Mañana domingo, a las cuatro de la tarde se celebrará en el campo del «Alfonso XIII» un partido de entreno, entre jugadores de primera y segunda categoría.

El domingo 28, tendrá lugar un encuentro entre los primeros teams de los clubs «Montepío» y «Sporting» ambos de Santa Catalina, en el campo de la Real Sociedad, cedido al efecto.

El «Alfonso XIII» prepara un concurso entre todos los jugadores socios, de primera y segunda categoría, formando equipos equilibrados, y en el cual se disputarán importantes premios.

Se han abierto las listas de inscripción, y los encuentros se celebrarán la mayor parte, ahora que refresca el tiempo, por la mañana.

## POR TELÉGRAFO

### Se confirma la pérdida del vapor «Valbanera»

En Palma produjo impresión la noticia de la pérdida del vapor «Valbanera», por haberse sabido embarcado en dicho buque unos sesenta mallorquines en su mayor parte obreros del campo.

Las noticias que nos facilitó la casa consignataria en Palma, calmaron algo la ansiedad, ya que según ellos el «Valbanera» había desembarcado ya el pasaje en la Habana al ocurrir la catástrofe.

Fundábase en esto dicho consignatario en el listado de llegadas y salidas de barcos que remite mensualmente la casa Pinillos y como el listado acusaba debía llegar a la Habana el 5 de septiembre y no se había recibido telegrama en contra, suponían que el barco había hecho el itinerario marcado hasta la Habana y que el naufragio había ocurrido al ir al último puerto de escala, Carlistón.

Era tal nuestro deseo de que no hubiere alcanzado la catástrofe al pasaje, entre el que iban buen número de paisanos nuestros, que abrimos el pecho a la esperanza y procuramos calmar con nuestra información la ansiedad de las familias de aquellos; pero por desgracia los telegramas que recibimos en la madrugada de hoy, nos hace abrigar temores que no quisieramos ver confirmados.

Aumenta la ansiedad

Madrid 19 (11 m.)

(Recibido hoy día 20 a las 9 de la mañana)

Los periódicos dedican atención a la desaparición del vapor «Valbanera», pues se carecen noticias de él en Cádiz, que es el puerto de donde salió el barco, y es en donde especialmente la ansiedad aumenta.

La casa Pinillos, consignataria del barco muestra gran reserva.

Algunos detalles de la tripulación y pasaje.

El vapor salió de Cádiz el día 1.º de agosto para las islas Canarias, Puerto Rico y la Habana.

Lo manda el capitán don Ramón Martín y lo tripulan 89 hombres, la mayoría de ellos gaditanos.

Llevaba pasaje ordinario, algunos de los cuales debían quedar en Canarias.

Iba el buque abarrotado de carga general.

Cómo ocurrió la catástrofe.—El pasaje parece totalmente.

Las últimas noticias que se reciben parecen indicar que ha ocurrido la catástrofe, circulando la frase gráfica, que al «Valbanera» se le ha tragado el mar.

Parece que una tromba de agua le ha envuelto, desapareciendo rápidamente y precipitando la totalidad del pasaje y la tripulación.

Noticias del itinerario.—No había llegado a la Habana.

La casa consignataria dice que las últimas noticias que tiene es de la salida del barco de Santiago de Cuba, pero no de la llegada a la Habana.

Esta madrugada la Agencia Fabra recibe un telegrama de New York dice «que aun no ha llegado el «Valbanera» a la Habana, habiendo pasado una semana desde la fecha que se señalaba la llegada. Se ignora el paradero del buque».

Tras numeroso pasaje y se cree que el temporal le cogió en el golfo de Méjico, chocando con unas boyas, hundióse el buque.

Otro telegrama confirma la pérdida

Recibimos un telegrama de Cádiz diciendo que se ha confirmado la catástrofe del «Valbanera», a consecuencia de una tromba que le sorprendió en alta mar, yéndose instantáneamente a pique, envuelto por el torbellino de agua.

La casa naviera Pinillos recibió un cablegrama de su agente en la Habana, comunicando que el «Valbanera» salió de Santiago de Cuba el día 5 y aun no había llegado a la Habana.

En su último viaje el barco había salido de Barcelona.

La Acción de esta noche publica el siguiente telegrama de Cádiz:

«Acaba de recibirse un telegrama de la Habana confirmando la pérdida total del «Valbanera».

Se desconocen detalles.»

Otras noticias

Cádiz.—Se considera segura la pérdida del transatlántico «Valbanera».

En Cádiz embarcaron para la Habana más de 80 pasajeros.

El suceso ha ocurrido entre Santiago de Cuba y la Habana.

En Cádiz ha causado gran impresión el naufragio pues la mayoría de los tripulantes eran naturales de Cádiz.

El buque llevaba sesenta pasajeros para las islas Canarias.—Fabra.

En Barcelona se confirma la noticia.

Barcelona 20 (4 m.)

Ha producido pensativa impresión la noticia acerca de la pérdida del «Valbanera» confirmada por cablegramas enviados desde la Habana.

La pérdida es total.

Se desconocen detalles exactos de como pueda haber ocurrido la catástrofe.

Manda el buque el capitán don Ramón Martín, perteneciente a una distinguida familia gaditana.

El «Valbanera» desplazaba 5.029 toneladas, y medía 3.927 pies ingleses de eslora, 48 de manga y 218 de puntal.

Habia sido construido en 1906 en los astilleros de Glasgow.

La tripulación la componían 81 hombres. Llevaba pasaje y miles de toneladas de carga, embarcada en Cataluña y Andalucía.

La mayoría de los tripulantes son gaditanos.

Algunos marinos, así como la Compañía, parecían mostrarse optimistas por estimar que el «Valbanera» tenía condiciones marítimas bastantes para resistir la tromba.

Impresión en Barcelona

Barcelona 19 (2 t.)

A las cuatro de la tarde nos hemos personado en las oficinas de la Compañía de Pinillos, en demanda de informes sobre la suerte del «Valbanera».

A dicha hora todavía no se había recibido en la casa consignataria de la expresada flota dato alguno acerca de la catástrofe.

No se tenían en las oficinas otras noticias del vapor que las publicadas por la prensa de la mañana. El apoderado, señor Fontcuberta, ha permanecido durante toda la mañana en su despacho en espera de que le fuese comunicado algún pormenor que desmintiera o confirmara la versión recogida por los periódicos.

A las tres de la tarde y vista la inutilidad de la espera, abandonó el Sr. Fontcuberta las oficinas, donde se ha personado de nuevo poco tiempo después.

El número de personas que personalmente o por teléfono han preguntado durante todo el día por el paradero o del «Valbanera», ha sido realmente incalculable.

En la escalera y zaguán de las oficinas Pinillos, han permanecido estacionados durante todo el día, infinidad de personas que aguardaban impacientes conocer algún pormenor referente a la desgracia.

El personal de oficinas procuraba tranquilizar a los impacientes, que seguían a última hora de la tarde en la misma actitud de angustiosa expectación.—Oliver.

adoptado en todas partes. Que cada pueblo sea libre para adoptar sus modas, sus caprichos indumentarios. Con eso desaparecería la monótona uniformidad del vestido moderno y se conocería a la gente de extranjero solo con mirarla, sin necesidad de pedirle el pasaporte.

Los alemanes ya han comenzado la evolución. Y la han comenzado por las medias.

Lo mismo de empezar por arriba que por abajo. El supremo «chic» de los Granben alemanes consiste en llevar una media de cada color. Y dicen ellos, los modistos: «Que sorpresa más deliriosa en una silueta femenina! Es preciso que los colores de las medias se armonicen en lo posible y atendiendo al gusto y a la natural disposición de la elegancia que las usa. Una media color de naranja armoniza perfectamente con otra azul gendarme. Una verde con otra rosa, especialmente para los trajes oscuros; una media gris perlas el complemento inimitable de otra media color anaranjado. Una media labaco casa admirablemente con el tono vino Bardo de la otra, sobre todo en los trajes claros...»

Así se explican los modistos de Berlín, y aseguran que en una reunión del gran mundo a la cual asistieron las señoras con las

medias desparejadas, esta moda tuvo un éxito colosal.

Los modistos franceses, naturalmente, se rían de estas cosas de Berlín y procuran tomarlo a chacote; pero se les ve que están preocupados e inquietos por el resultado que pueda tener este movimiento de independencia o emancipación. Aquí, en España, podíamos imitar este bello gesto de rebeldía, inventando modas nacionales, para lo cual tenemos abundantes motivos en los trajes típicos de las regiones. Toda la dificultad estaría en saber escoger; en poder armonizar, como las medias berlinesas, la mantilla sevillana con la montera de Segovia; la falda bordada de las charras con el pañuelo encarnado de las gallegas y asturianas; los vuelos de encaje de mallorquinas y valencianas con las recias sayas de lana de las manchegas...

Es posible al principio no acertáramos del todo. Pero seríamos independientes y poseeríamos una silueta propia.

¿Qué vale más? ¿Vestirse uno a su capricho o depender de la arbitrariedad ajena? Se abre discusión sobre este punto del programa nacional.

«Martinez Yaguez

LOS PLANES DE LORD FISHER

### Un nuevo y terrible barco de guerra

Londres.—Lord Fisher, que desempeñó el cargo de ministro de Marina durante los dos primeros años de guerra, expone en la Prensa un proyecto suyo de entonces, fracasado por la oposición del Almirantazgo.

Lord Fisher había imaginado un nuevo tipo de buque de combate, al que llamaba «Hipopótamo marítimo», y que reunía las condiciones del tanque y del submarino.

Estos navíos, de monstruosas dimensiones, estaban proyectados para la invasión de Alemania. Con 612 de ellos debía llevarse un millón de soldados, más los pertrechos indispensables, a 80 kilómetros de Berlín.

Los monstruosos anfibios navegarían sumergidos hasta la costa alemana, y una vez en ella, transformados en tanques, convertirían en terrible elemento de ataque.

Lord Fisher está convencido de que este nuevo tipo de buque reemplazará a los actuales acorazados. La Prensa democrática combate las declaraciones que sobre ello ha hecho el ex ministro de Marina, porque al reconstruirse así la flota de guerra británica comenzará en el mundo otra nueva era de gastos en armamentos colosales.

ACTUALIDAD

### Una proclama D'Annunzio

Milán 18.—Un mensajero del gobierno provisional de Fiume ha conseguido atravesar el cordón militar establecido alrededor de la ciudad y ha llegado a Milán, donde entregó al periódico *Il Popolo d'Italia* la proclama siguiente:

«El gobierno de Fiume al pueblo italiano: Hermanos: El espíritu italiano ha vencido a la opresión, a los insultos y a las amenazas. Los italianos de Garibaldi, que escucharon el grito desgarrador de Fiume están en Fiume firmemente establecidos como hogueras de almas, como espadas de voluntad. Los hermanos de Fiume no consentirán que la ciudad sagrada sea un elemento de truceque.

¿Quién se atreverá a separar a los hermanos de los hermanos? El mundo no encierra hoy de puro más que esta pasión italiana, esta voluntad italiana; firme como el bronce. Italianos, contra todo y contra todos, recordad que en Fiume está encendida la hoguera y que todos los discursos pueden resumirse en dos palabras: Italia o la muerte. Hermanos: Desde Fiume os tendemos la mano. Levantad y propagad vuestra fe por toda la tierra italiana. Los defensores de Fiume, los oprimidos de Fiume tienen necesidad de saber si Italia está detrás de ellos con los dientes apretados y los puños cerrados, con una completa unanimidad. Si por medio de artificios que recuerdan los empleados por Austria se os prohíbe recibir noticias, no os desdibujemos. Dios está con nosotros y todo se desarrollará como lo hemos decidido. Tened fe, rogad al Dios de Italia, rogad en las iglesias, en las plazas públicas, en vuestras casas; que todo esto sea un templo para que la victoria no sea mudada; por los muertos antiguos y por los nuevos, por esos hermanos sagrados de Italia que hoy ven llenos de gozo a Fiume dueños de sí mismo. Rogad, hermanos, para que una sola y única voluntad y un solo y único pensamiento nos una; Italia hoy es Fiume; la dignidad de Italia es hoy Fiume.»

### Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías número 1 de la plaza de Cort, se ha puesto a la venta nueva remesa de billetes de dicho sorteo.

6.987, 35.074, 815, 1.443, 2.501, 3.162, 4.678, 6.058, 10.064, 17.506, 27.021, 36.553 y 54, 37.311 y 12, 46.601, 2 y 3, 56.615, 16 y 17, 35.074, y 6.987.

Mil pesetas billete  
Cien pesetas el décimo

# Academia Torres

Carreras militares, Cuerpo General, Artillería e Ingenieros de la Armada  
Dirigida por D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería  
Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada  
NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO: 34  
Esta Academia ha obtenido en cinco años de fundación, entre sus aprobados, el núm. 1.º Cuerpo General, en 1915; número 1, Ingenieros de la Armada, en 1917 (previo) número 11 2, Cuerpo General, en 1917, y número 1, Infantería, en 1918.  
Para detalles pídase reglamentos.

Externos, Medio externos, Internos  
Plamonte, número 7.—Madrid

# Doctor Löbisch

Especialista en enfermedades de la Piel, Venéreas y úlceras de la bierna  
Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).  
Calle de San Miguel, 157, principal  
Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena  
Consulta de 8 a 1.



# INFORMACION

## Junta local de Reformas Sociales.

En el día de ayer bajo la presidencia de D. Gabriel Oliver y con asistencia de los Sres. Vocales D. Román Doehno, Juan Roselló, D. Antonio Agustín, D. Gabriel Coll, D. Pascual Mas, D. Jaime Simonet, D. Juan Lladó, D. Rafael Gual, y del Sr. Inspector Provincial del Trabajo D. Miguel Sancho, se reunió la Junta Local de Reformas Sociales de este Municipio al objeto de celebrar sesión ordinaria.  
Se aprobó el acta de la sesión anterior.  
Después de larga discusión se acuerda tratar de cierta protesta suscrita por la representación obrera de la Junta en la próxima sesión la que se duplicará presida el señor Alcalde.

Se dió por enterada la Junta de una comunicación del Instituto de Reformas Sociales referente a la ampliación de Vocales Inspectores para el cumplimiento de la Ley de la Jornada Mercantil.  
En vista del informe favorable del Sr. Inspector de Sanidad del Distrito de la Lonja se concedió permiso a un señor farmacéutico para tener el régimen de Internado en su botica.

En vista de cierta comunicación del señor Inspector del Trabajo, se acordó imponer la multa de 25 pesetas al dueño de una barbería del caserío de los Hostales, por infringir la Ley de F. M.

A propuesta de la Sociedad obrera Unión Protectora Mercantil se nombraron Vocales de la Junta, para cubrir las vacantes producidas por las dimisiones de D. Juan Piña y D. Miguel Bordoy a D. Antonio M.ª Azina y a D. Andrés Torres, como efectivos, y a don Ignacio Ferrerías y a D. Jaime Martorell como suplentes.

Además se nombró suplente del Vocal D. Jaime Simonet a D. Melchor Fran Santandreu.

Se prestó la aprobación al convenio celebrado por los Patronos y Obreros de panadería, para la aplicación del trabajo diario en las panaderías, fijando horas de empezar y terminar la jornada.

Se acuerda que todas las peticiones que se hagan referentes a las excepciones del R. D. estableciendo la jornada de 8 horas, se remitan para su informe a los Sres. Delegado de Estadística e Inspector del Trabajo.

Se dió cuenta de un Informe de la Comisión Inspectora proponiendo se multe a varios farmacéuticos de esta localidad por infringir el Decreto Dominicil. Después de larguísimo debate se acuerda dejar para la próxima sesión su resolución, como también la de otros asuntos en vista de lo avanzado de la hora.

Se acordó oficial el gremio patronal y obrero metalúrgicos de esta ciudad, suplicando remitir a la Junta copia de ciertas proposiciones y enmiendas presentadas por ambas partes; nombrando además una Comisión cada una de las partes, que podrá ser ajena al gremio, para solucionar la huelga pendiente.  
Y se levantó la sesión a las 24.20.

## Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes base Stijoon los siguientes pronósticos:

El sábado 20, se hallará en Inglaterra la depresión de Irlanda y causará algunas lluvias y tormentas en el NO., N. y región pirrenaica, con vientos del tercero y cuarto cuadrante.

Del 21 al 23, parece que será más tranquila la situación, ejerciendo alguna influencia en el Mediterráneo y en el SO. las bajas presiones que se acusarán en dicho mar y en el S. de Portugal.

Del 24 al 25, seguirá siendo generalmente bueno el tiempo en la península, refúndose un tanto en el Cantábrico el peso de una depresión por el archipiélago inglés y mar del Norte.

El viernes 26, se formará un mínimo secundario en el golfo de León y llegará otra depresión a Irlanda. Estos elementos perturbadores solamente ocasionarán algunas lluvias o tormentas en el NO., N. y NE., con vientos de entre SO. y NO.

Del 27 al 28, dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

Del 29 al 30, evolucionará por Marruecos y Argelia un núcleo de fuerzas que tan solo ejercerá alguna influencia en Andalucía y Levante, principalmente en los sectores meridionales.

## Los recursos electorales

La Gaceta publica el decreto de Gobernación referente a recursos electorales. En él se dispone que los recursos a que se contrae el artículo 27 de la ley de 8 de febrero de 1877, serán remitidos a la Comisión provincial en el día del expediente respectivo dentro de las veinticuatro horas siguientes a su presentación, siendo personalmente responsables los alcaldes de la demora en el cumplimiento de este servicio y pudiendo en tal caso ser reclamados aquellos, a solicitud de los interesados, por las Comisiones provinciales, que pasarán el tanto de culpa a los tribunales de justicia.

La aplicación que autoriza el artículo 28 de la repetida ley electoral de escudadores, se presentará ante la Comisión provincial, de cuyo acuerdo se reclama, quedando ésta obligada a remitir a la Audiencia del territo-

## Auto de varios robos sacrilegos descubiertos

Hace unos días fué denunciado a la policía el hecho de haberse cometido en estas Iglesias algunos robos de objetos sagrados.

La policía se puso en acecho y esta mañana ha podido dar con el autor de los citados robos en el momento en que se disponía a vender varios de los efectos robados a un barajillo de la plaza del Olivar.

Después de interrogado el sujeto de referencia se ha practicado un minucioso registro en su casa, encontrándose una porción de estos objetos, de los cuales se ha incautado la policía y que pondrá en breve a disposición del Sr. Juez.

El jefe de policía Sr. Blanco, nos ruega llamemos la atención de los sacristanes de los Templos robados para que pasen por esta Inspección de Policía para detallar cuales son los objetos que a cada Iglesia pertenecen.

## Asuntos Municipales

El señor Alcalde de Felanitx en oficio de 17 del actual me ruega haga público lo siguiente:

«No habiendo hecho efectivas sus respectivas cuotas contributivas dentro del plazo señalado para la cobranza voluntaria, ni durante el 2.º grado de premio correspondiente a los años 1916, 1917 y 1918, por el concepto (Reparto de utilidades para cubrir el déficit) los contribuyentes residentes en esa los cuales se hallan sujetos a dicho impuesto por figurar ser dueños de fincas enclavadas en este término municipal de Felanitx, este Ayuntamiento en sesión celebrada el día 13 de los corrientes acordó lo siguiente:

Con el fin de que los contribuyentes foráneos no aleguen ignorancia y para dar la mayor publicidad y facilidad al pago de la cantidad que se hallan en descubierto, se les señala un nuevo plazo de 15 días a los que no tengan su residencia en esta Isla y de 3 a los que residan en las poblaciones de la misma, pudiendo por tanto satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante el citado plazo, en esta ciudad de Felanitx, en la oficina recaudadora calle Albóniga, n.º 9, y una vez transcurrido sin que se hayan satisfecho dichos débitos la Agencia Ejecutiva de este Ayuntamiento procederá contra los morosos al embargo de las fincas que se hallan sujetas a dicho impuesto.—Francisco Barceló.

## El conflicto del calzado

De un periódico de Mahón, reproducimos, las siguientes líneas que inserta en una información tratando del importante conflicto.

Dicen así: «Tenemos noticias de que se propondrá al Ministro de Abastecimientos lo siguiente: 1.º Supresión total del impuesto establecido en la Real Orden del 16 de agosto último.

2.º Creación de una federación de fabricantes y almacenistas de pieles y calzado con un Comité que residirá en Barcelona, probablemente en el domicilio del Fomento del Trabajo Nacional que se comprometa a abastecer el mercado español con los tipos de calzado ofrecidos, dos para caballero, cinco para señora y tres para niño.

3.º Libertad de exportación, creando un impuesto al solo fin de costear los gastos de dicho Comité e indemnizar a los fabricantes que tengan que construir para nuestro mercado, por las sensibles pérdidas que experimentan al facilitar los referidos tipos a precio conveniente.

4.º Libertad absoluta para fabricar, exportar y vender el calzado de lujo, que como suplen no satisface necesidades apremiantes.

Esta proposición al Ministro será sometida a los interesados para que una vez examinada, den su conformidad y señalen las observaciones que crean pertinentes.»

Copiamos además el siguiente telegrama que el diputado a Cortes señor García Parreño ha dirigido al Alcalde de Mahón: «Madrid 16.

Ministro me ofrece firmar esta semana orden limitada a crear Comité que proponga con urgencia resolución definitiva.—Parreño.»

## Cosas del mar

Un pallebot con averías.—Ha llegado a Palma, fundándose en el Muelle del contraregistro, el pallebot «Julietta» que hace unos días, salió del puerto de Orán con destino a Port Vendres, con cargamento de hierro.

Al hallarse a mitad del camino, poco más o menos, le sorprendió una tempestad, tronchándole un relámpago la parte superior del palo de popa e inutilizándole parte del velamen.

Ante esta circunstancia y aléudole el tiempo favorable para llegar a Mallorca, derribó, consiguiendo ganar felizmente este puerto.

La tripulación no sufrió la menor novedad. El citado pallebot, así que sea terminada la reparación que ha de practicarsele, continuará su viaje a Port-Vendres.

## La aud detenido.—El laud «Magdalena» de la matrícula de Barcelona, que se halla en este puerto, con un cargamento completo de manzanas y dispuesta para salir, con destino a Mallorca ha sido detenida por orden de esta Comandancia de Marina, obedeciendo a órdenes de la superioridad.

Por este motivo, hoy empezará el trasbordo del citado cargamento a otro buque, que lo trasportará a su destino.

Próximo viaje del «Bellver».—Uno de los próximos días, llegará a Barcelona el vapor de «La Isla» «Bellver». Una vez allí, entrará en dique y limpiará fondos, saliendo luego para Palma, donde llegará a primeros de octubre, con objeto de empezar la campaña de exportación de ganado de cerda. Dicese, que este buque ha de trasportar 12.000 cabezas de esta clase de ganado.

## El servicio telegrafico

Nuestro distinguido amigo don Antonio Alcover, jefe de Telégrafos, nos participa que según noticias oficiales que ha recibido, en breve llegarán a Palma tres aparatos «Hague», que inmediatamente se pondrán en funcionamiento.

Nos alegramos de la noticia ya que estos aparatos llevarán en sí la normalización, en parte, del servicio telegráfico.

## Cine-Lirico

En las sesiones de hoy sábado se estrenará la película artística en cinco partes *La garrá enguaniada*.

Mañana domingo se celebrarán sesiones de 4 tarde a 12 noche.

En la primera sesión se proyectarán por última vez los episodios 1.º y 2.º de *La lucha por los millones* y la 3.ª jornada de *Martino il Trovatore*.

En las sesiones 2.ª y 3.ª o sea a las 7 y a las 9 se proyectará la película artística *La garrá enguaniada*.

El lunes se estrenarán los episodios 3.º y 4.º de *La lucha por los millones*.

La empresa del Lirico nos ruega hagamos público que aunque se interrumpa la corriente eléctrica no se suspenderán las sesiones en dicho cine, puesto que el fluido eléctrico se produce especialmente en el mismo local, no dependiendo de la Central.

## Una inauguración

El presidente de «La Iberia» Sociedad instalada en la Ronda de Poniente, n.º 105, nos ha invitado a la Velada inaugural que celebrará esta Sociedad el día 21 del actual a las 9 de la noche según el siguiente programa:

- 1.º «Himno de la Bandera» del maestro Gelabert, cantado por el O. f.º Mallorquí.
- 2.º «Eyoncheuem», canción popular rusa.
- 3.º «Tosada de sa Tatona», del maestro Pol.
- 4.º Conferencia sobre el tema «La mujer en la sociedad moderna» por don Benito Pons Fabregues.
- 5.º Recitación de poetas, por don Gregorio Crespo Herrero.
- 6.º Concierto de guitarra, por don Bartolomé Calatayud.
- 7.º «Jovenicola», coro del maestro L. Millet, por el O. f.º Mallorquí.
- 8.º «La Gata y en Belltre», del maestro Pujol.

## La corriente eléctrica

Continúan las interrupciones de la corriente eléctrica.

El secretario de la Sociedad Sr. Rosselló ha manifestado que dichas interrupciones subsistirán hasta tanto no queden completamente terminadas las reparaciones de la maquinaria de la antigua Central, trabajos que están próximos a terminar.

Nos ha manifestado dicho señor que la medida más acertada hubiera sido, cerrar la fábrica durante ocho días, tiempo suficiente para hacer todas las reparaciones, pero que no se adoptó tal procedimiento en la creencia de que servían mejor los intereses del público dando la corriente de que podía disponerse a medida que se hacían las reparaciones y ello ha motivado no se hayan hecho con la celeridad necesaria.

## Notas del Carnet

Han ascendido a oficiales de segunda clase del Cuerpo de Correos nuestros amigos don Matías Marino y D. José M. Pous Mellá, Administrador y Oficial respectivamente de la Estafeta de Mahón.

Hoy según un telegrama que publica la prensa menorquina, debe haber llegado, habiendo tomado posesión del cargo, el nuevo Delegado del Gobierno en Menorca señor Domínguez.

## PERSONALES

Esta mañana en la parroquia de Soller han contraído matrimonio la simpática señorita Francisca Font Hernández y el joven don José Cifuentes García.

Después de la ceremonia han pasado a Palma, donde fijarán su residencia. Sean muy felices en su nuevo estado.

## DE VIAJE

Ayer salió para Barcelona, en cuya ciudad ha sido destinado nuestro amigo el joven oficial tercero de telégrafos D. Gabriel Cañellas.

De Barcelona ha llegado esta mañana el Director de «La Isla» Marítima» D. Antonio Ferragut.

Han llegado también de Barcelona, don Antonio Rullán, don Antonio Soler, don Luis Martorell, don Fernando de Ledesma, doña Adela Delgado, el comerciante don Francisco Oliver, don Pedro Riera, don Leonardo Amer

y señora, el comerciante don Sebastián Falcober y don Antonio Mercader.

Añoche marchó a Barcelona el comandante de infantería don Bernardo Costell, que ha sido destinado a Toledo.

Marcharon también don Angel M. Rosselló, don Juan Palmer, don Luis Gabot, don Juan Aznar, don Juan Costa y don Miguel Ramis.

Añoche salió para Barcelona el agente de Aduanas don Miguel Puigserver, acompañado de su distinguida señora.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Mateo, Isidro y Ponfio.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Felipe Neri en honor de los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora: Exposición a las seis y media; a diez se cantará Tercia y Misa mayor solemne con sermón panegírico por el reverendo P. Gaspar Morey.

Cuarenta Horas fuera de turno.—Empiezan en la Concepción dedicadas a Nuestra Señora de los Dolores.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Rdo. Juan Alcover, Pbro.

En San Jaime, fiesta que la Concordia de Socorros Mutuos establecida en dicha iglesia dedica a su patrono la Beata Catalina Tomás.

En San Jerónimo, fiesta en honor del joven mártir S. Rodopeno.

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general para los Seglares Católicos; por la tarde a las siete y media, exposición menor, Rosario y ejercicio en honor de S. Alonso.

En el Socorro, a las siete y media misa de Comunión general.

En el Cementerio, el segundo día de novena de las Almas: A las cinco y media Rosario, sermón por el Rdo. D. Pedro Quetglas y una parte de *Requiem* en sufragio de las Almas del Purgatorio.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Sra. de la Presentación en Montesión.

## MILITARES

Licencia.—Le ha sido concedida para viajar por el extranjero al teniente honorífico E. R. retirado por Guerra D. Francisco Rosselló Servera.

Retiro.—Se concede el definitivo para esta capital, al comandante honorífico E. R. don Victorino Rosselló Hédrig, señalándole el haber pasivo de 168'75 pesetas mensuales a percibir por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Clases de tropa.—Guardia Civil.—Se destina a la Comandancia de Baleares el sargento Pedro Sastro Caimari, procedente de la de Barcelona.

Se ordena que por la Comandancia Artillería de Mallorca se designe un soldado para prestar servicio como agregado a la segunda Sección de la Escuela Central de Tiro del Ejército.

## MARITIMAS

De Barcelona ha llegado esta mañana a las siete el vapor «Rey Jaime I», cuyo buque saldrá de regreso al puerto de su procedencia mañana a las 8 y media.

Ayer tarde a las 6 y media salió para el puerto de Barcelona el vapor «Mallorca».

Procedente de Argel llegó ayer el laud «Santa Natalia».

Vino también procedente de Cartagena el laud «Antonio Cerveró».

Tiene el cargamento completo de algarrobos a bordo y queda en disposición de salida, el pallebot de la matrícula de Ibiza «Antonio Palau».

Queda en disposición de salida con destino a Valencia, la balandra «Hermínia» de esta matrícula.

Conduce un cargamento de madera aserrada. Queda también en disposición de salida el laud «Josefina» de la matrícula de Valencia, con cargamento de madera.

## GACETILLAS

Nuestras comunicaciones marítimas. Como consecuencia de las repetidas gestiones practicadas por esta Cámara de Comercio a fin de que sea pronto un hecho el aumento de nuestras comunicaciones marítimas con el Continente, el Presidente de la misma D. Miguel Selam ha recibido una carta del Senador del Reino D. Fernando Weyler en la que manifiesta haber conseguido el aumento de un vapor y la probabilidad de que siga el aumento en los meses sucesivos.

El banquete del Fomento de Civismo. El banquete de divulgación de ideales que organiza anualmente la Sociedad «Fomento del Civismo», se celebrará este año el día 5 de Octubre en el Grand Hotel.

Hasta la fecha van inscritos ciento sesenta y seis comensales continuando abiertas las listas en la Secretaría de dicha Sociedad, donde pueden inscribirse cuantas personas lo deseen, ya que el acta será público. El precio del cubierto es de 7'50.

Exámenes. En el Instituto General y Técnico de Baleares el próximo martes día 23, a las nueve, se verificarán en este Instituto los exámenes de Aritmética.

Citacion. Se interesa se presente al Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento al soldado repitiendo Jaime Serra Vidal, para enterarle de sus alcances.

Diploma de honor. En uno de los escarpales de la antigua tienda de pianos e instrumental de don José Balsguer conocida por el nombre de «Casa Bañagué», se halla expuesto un artístico diploma que el Jurado del Concurso de Bandas celebrado el pasado julio en La Puebla otorgó a la renombrada Banda Mallorquina, que tan brillantemente obtuvo el primer premio en el citado concurso.

Fiesta en Buñola. Por circunstancias especiales han sido suprimidos los trenes extraordinarios que tenían que salir el día 20 a las 11 y 12 de la noche.

Harina. El vapor «Rey Jaime I» ha sido portador de unos mil sacos con cien mil kilos de harina.

Quita el mal aliento, deja la boca fresca y perfumada y es incomparable para la conservación de los dientes, el Elixir dentífico «PEELE». Para fortalecer las encías y dar a los dientes una blancura ideal: Polvos dentífricos «PRELE».

Al borde de la tisis está todo aquel que pierde la salud por haberse entregado a una vida crapulosa; que a consecuencia de vivir desordenadamente no duerme las horas necesarias y consume más de lo que ingresa. Entonces viene la tos, la disnea, fatiga, la falta de vigor y pereza física y moral. Si el enfermo llega a comprender el triste derrotero que le espera, cerrará el paso a la tisis usando el Jarabe de Hipofositos Salud, único remedio conocido para regenerar el organismo decaído y falta de lozanía. Único aprobado por la Real Academia de Medicina en sus 29 años de existencia. Fíjese el comprador si en la etiqueta exterior se lee con tinta roja Hipofositos Salud, pues es de advertir que con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

## Sobre el naufragio del «Valbanera».

### Ultimas noticias

Esta mañana ha circulado el rumor de que, en Palma se habían recibido telegramas de pasajeros que embarcaron a bordo del vapor «Valbanera» en los cuales se comunicaba habían llegado sin la menor novedad al puerto de la Habana.

Uno de los citados telegramas se ha dicho que lo poseía el propietario de la «Fonada del Perú», señor Sansó; hemos ido allí para cerciorarnos de la veracidad de la noticia y el señor Sansó nos ha dicho:

«Puedes ver, afirmar que el passage del vapor «Valbanera» que iba hacia la Habana, se ha salvado, pues la entidad comercial de Sta. Margarita con la cual negocia mi hermano don Antonio Sansó que se embarcó a bordo del citado buque, con una importante cantidad de mercancía, recibió uno de estos pasados días un cablegrama, firmado por mi citado hermano desde la Habana, en el que se manifiesta que él, como la mercancía, llegaron sin la menor novedad el día 14 corriente a aquel puerto.»

Es pues casi seguro, que la catástrofe se produjo al regresar el «Valbanera» desde Calveston a la Habana, en cuyo puerto (y digo esto porque yo conozco algo aquello) debió haber ido para tomar cargamento de algodón o maderas.

Celebramos pues, la buena noticia, ya que en un todo, parece confirmarse, que el pasaje se ha librado en casi su totalidad de la catástrofe.

Hemos procurado también esta mañana hacer averiguaciones, sobre si a bordo del «Valbanera» embarcaba tripulación mallorquina, asegurándonos persona perita en cosas de mar y que por cierto había estado a bordo del «Valbanera» antes de emprender su último viaje a Cuba, que entonces no había embarcado, en el citado concepto mallorquina alguno.

La mercancía que transportaba el vapor «Valbanera» de comerciantes mallorquines en su último citado viaje a Cuba, se calcula asciende a unos 70.000 duros; mercancía, queafortunadamente, también, y según las citadas noticias, se ha salvado.

Celebramos muy de veras tan gratas nuevas, esperando poder verlas pronto en un todo confirmadas.

De la información que antecede y de los telegramas que publicamos en primera página lo único que se desprende con toda seguridad es que ha ocurrido el siniestro y que el «Valbanera» se ha perdido.

Lo que falta confirmar oficialmente es si el siniestro ha ocurrido antes de llegar el buque a la Habana desde España, o si ha ocurrido cuando el buque rendía nuevo viaje de Calveston a la Habana.

Si es en el segundo caso como parece deducirse del relato del dueño de la fonda del Perú señor Sansó, se habría salvado todo el pasaje, pues debían desembarcar todos en la Habana.

Celebraremos que así sea.

## A las Señoras elegantes

Ha llegado a esta y se hospeda en el Hotel Alhambra el representante de una importantísima casa de Novedades de Valencia en Peletaría, Abrigos y demás artículos propios para la próxima estación, quien pasará a visitarles y exponerles su rico muestrario.

Grandes Novedades.—Pielés desde 30 pesetas hasta 3.000 pesetas.

Pasarán aviso T. Español, Hotel Alhambra. Representante en Palma, José Quetglas Amegual.

# Mas telegramas

## La Política

**Manifestaciones del Sr. Burgos Mazo.**—Suspensión de las conferencias telefónicas de prensa.

Madrid 20 (2 m.)

El señor Burgos Mazo, ministro de la Gobernación, interrogado acerca de la suspensión de las conferencias telefónicas de hoy para la prensa, dijo que nada sabía y añadió que era ajeno a todo orden de suspensión.

Dijo que Barcelona actualmente presenta mejor aspecto.

Desmintió la noticia que circulaba de que el Gobernador Civil de Barcelona hubiese sido víctima de ningún atentado. Añadió que hoy se ha ordenado la separación de 17 individuos pertenecientes al cuerpo de policía.

Mañana, dijo, se firmará el nombramiento de inspector de policía de Barcelona, a favor de un ex gobernador. El nombre del favorecido, añadió decirlo el ministro.

### Del Consejo de hoy

El señor Burgos Mazo, dijo que en el consejo celebrado hoy, se empezará por el estudio del presupuesto de gastos.

### Combinación de Gobernadores

Madrid 19 (11 m.)

El señor Burgos Mazo prepara una combinación de Gobernadores que se reducirá al tratado de cuatro o cinco.

### Llegada del marqués de Lema

Anoche llegó el ministro señor marqués de Lema, para asistir al Consejo de esta tarde y al que se celebrará mañana en Palacio. En la estación le esperaban el señor Burgos Mazo y los Subsecretarios de Gobernación y Estado.

### La policía de Barcelona

Parece que para reforzar la policía de Barcelona, mañana marcharán el jefe de la policía madrileña señor Fernández Luna, con 90 inspectores y agentes.

### El señor Sánchez Toca

Madrid 19 (2 t.)

El señor Sánchez Toca trabajó durante toda la mañana en su despacho de la Presidencia.

Conferenció con el señor Burgos Mazo y despacho con el Rey.

### La labor del señor Burgos Mazo

El ministro de la Gobernación continúa trabajando en el aumento de la benemérita en Barcelona.

Dijo que se había acordado enviar 400 guardias más.

Añadió que el Consejo de esta tarde se ocupará del asunto del aumento de sueldo al cuerpo de seguridad y del modo de cubrir las necesidades y para ello se enviarán dos mil hombres a Barcelona.

Propone el aumento de mil guardia civiles de caballería y desfiladeros a la vigilancia de los campos, especialmente en Andalucía y Extremadura.

Añadió que se reciben telegramas de Valencia pidiendo una recompensa para el Gobernador civil y en vista de ello el Gobierno propondrá que se le conceda, como también lo hará para el señor Millán Priego, para quien los funcionarios de la Gobernación piden la Cruz de Isabel la Católica.

Igualmente propondrá se conceda a otros funcionarios que lo merecen, según opinión del Ministro.

### Reunión del Instituto de Reformas Sociales

Esta tarde se reunirá el Instituto de Reformas Sociales, para buscar la forma de hacer compatible la jornada de 8 horas en 1.º de octubre, con los intereses de la economía nacional.

### Manifestaciones del señor Sánchez Toca

El Presidente del Consejo despachó extensamente con el Rey, conferenciando después largamente.

Preguntado si había leído las declaraciones del señor conde de Romanones, dijo que las había leído; veremos como se aguilatan al juicio de los Izquierdas.

Dijo que el Consejo que se celebrará mañana en Palacio comenzará a las once.

### Comunicación del accidente de aviación al Rey

El Capitán General estuvo en Palacio para comunicar al Rey el accidente de aviación ocurrido en Getafe, en el cual resultaron

muerdos los capitanes señores Rocha y Navarro.

El Rey se sintió impresionadísimo por tal desgracia.

## Consejo de Ministros

Madrid 19 (12 n.)

En el Consejo celebrado esta tarde, se aprobaron los expedientes de Gracia y Justicia y Guerra siendo uno de ellos el referente a la construcción de cuarteles en San Sebastián.

A propuesta del señor Calderón se examinaron las reclamaciones de los obreros que desean ir a las obras del ferrocarril transpirenaico, aprobándose las disposiciones del ministro.

Se ocuparon del problema ferroviario. Se examinaron las reclamaciones de aumento de plazo para la construcción de ferrocarriles económicos.

El señor Amat expuso una R. O. reglamentaria del registro mercantil. Se aprobaron numerosos expedientes.

El señor Burgos Mazo expuso con amplitud el estado de las cuestiones sociales en España.

Se trató de la cuestión del presupuesto y se aprobó un aumento de 500 guardias de seguridad para Barcelona y se acordó aumentar considerablemente la benemérita, con carácter general en toda España.

## España en Marruecos

Las operaciones en Marruecos

Madrid 19 (11 m.)

Preguntado el general Tovar sobre si habrán comenzado las operaciones en Marruecos, contestó que no y si solamente algunas operaciones aisladas.

Dijo que ha habido un cabo muerto y un soldado herido.

Añadió que la obra constante de los paseos produce un estado de intranquilidad que hay que acabar.

Añadió al acuerdo de Consejos anteriores, aprobándose el envío de 20 aeroplanos, numeroso material y ganado.

Hombres no se han enviado porque son innecesarios.

### Se prepara un nuevo ataque

Telegrafían de Tánger diciendo que todos los indicios demuestran que se prepara un nuevo ataque de las tropas españolas, al Rissuli.

El objetivo parece Fohsk y Wadrát. El ataque será simultáneo en el Este, Oeste y Norte.

Las columnas saldrán de Tetuán y Ceuta. Es probable que la operación se complete en el Sur.

El movimiento será envolvente. Únicamente se podrá librar el Rissuli refugiándose en los terrenos montañosos del Rif.

### Llegada de fuerzas.—Próximos ataques de nuestras tropas de Ceuta y Tetuán

Cádiz.—Ha fondeado en este puerto el vapor «Delin» que trae 185 militares procedentes de Larache.

Estos manifestaron que han salido de Larache todas las tropas disponibles para irse a las de Ceuta y Tetuán para emprender un ataque al mando de los generales Barrera y Fernández Silvestre hacia el Jondsk.

Ha zarpado para Larache el cañonero «Lauria» que lleva jefes y oficiales, material de guerra, tiendas de campaña y 24 toneladas de explosivos.

## Los dramas de la aviación

Los aviadores Rocha y Navarro muertos aplastados

Madrid 20 (1 m.)

En el aeródromo de Jetaio se elevó un aparato de dos plazas, pilotado por el aviador militar D. Antonio Rocha.

El aparato se remontó perfectamente, pero al intentar un viraje de barrera se inclinó y dio una vuelta rapidísima, desplomándose el acompañante del piloto señor Navarro, el que cayó debajo del aparato quedando aplastado.

El capitán Rocha fué extraído de entre el montón de escombros en que quedó el aparato, en gravísimo estado.

El desgraciado piloto fué conducido al

aeródromo donde falleció antes de que pudieran auxiliarse los médicos.

**Velando los cadáveres.—Desconsoladoras escenas**

Desde el aeródromo de Jetaio los cadáveres, en un camión automóvil fueron trasladados al hospital militar.

Los compañeros de los malogrados aviadores han velado los cadáveres toda la noche.

A las once de la mañana se efectuará el acto de la conducción de los cadáveres al Cementerio, acto que promete resultar de gran solemnidad.

Al mediodía llegaron los padres del capitán Rocha desmorronándose desconsoladas escenas. Su padre que es coronel de ingenieros, dijo en el mayor desconsuelo: «asi mueren los soldados».

Acompañado de los oficiales examinó luego los restos del aparato. Las manivelas del motor conservan todavía restos de los vestigios que llevaban los aviadores.

El cadáver del capitán Rocha presenta la fractura de la base del cráneo, el megallaamiento del frontal y la fractura de una pierna. El arbol del volante del aparato penetró por debajo del vientre, atravesándosele y saliendo por la espalda.

## Ecos varios

«LA GACETA»

Madrid 19 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica una circular disponiendo las reglas que deben observarse para aplicar el indulto general.

Otra creando un comité de representantes de las entidades que se mencionan, que se encargue de informar al Ministerio de Abastecimientos, acerca del régimen más conveniente para asegurar el abastecimiento nacional de pieles curtidas y calzado a precios económicos, así como la manera de regular la exportación de dicha materia y manufacturas excedentes entre la producción el consumo nacional.

Se declara subsistente el gravamen sobre la exportación de pieles sin curtir lanares y cabrias, curtidas y calzadas.

También inserta una circular dirigida a los Fiscales de las Audiencias, estimulando el celo para la represión del contrabando y sus conexos y el castigo a los que lo toleren o faciliten.

### LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

Ayer continuaron las reuniones de la Unión General de Trabajadores en pleno. Se acordó enviar a la Conferencia del Trabajo de Washington como representante de España al señor Lergo Caballero.

Que todos los obreros españoles se tomen la jornada de ochó horas y que transcurridas estas no trabajen más.

Visitar hoy al señor Sánchez Toca para pedirle el restablecimiento de las garantías constitucionales.

Que se de trabajo a los mineros asturianos.

### SEPARACION

En la reunión que celebró ayer la Junta de Policía, se examinaron numerosos expedientes y se acordó separar del cuerpo a 17 individuos, algunos pertenecientes a elevadas categorías.

En la próxima reunión se resolverán cuatro o cinco casos que faltan.

Las separaciones citadas afectan a distintas provincias.

El señor Burgos Mazo se propone continuar inflexible en la separación.

En Barcelona quedan vacantes la secretaría de la jefatura y una plaza de inspector.

### TORMENTA

Madrid 19 (2 t.)

Castellón.—Se ha desencadenado una horrosa tormenta de lluvia y granizo que ha arrasado las cosechas.

Entre el vecindario reina gran alarma. Las pérdidas son considerables.

### INCAUTACION

Lago.—Los inspectores de Abastecimientos se han incautado de un vagón de huesos que se pretendía exportar consignándolo como manteca.

La aprehensión se evalúa en unas quince mil pesetas.

### PROPAGANDISTA DETENIDO

Alicante.—La benemérita de Elche detuvo y condujo a Alicante al propagandista Julio Cañizares.

Al enterarse los obreros de Elche, nombraron una comisión que vino para pedir la libertad. El Gobernador les dijo que se le había detenido por recorrer los pueblos excitando a la huelga a los obreros. Estos lo negaron.

El detenido fué puesto en libertad, marchando con la comisión a Elche.

## Extranjero

**Pierre Lenoir no ha sido ejecutado**

Madrid 19 (10 m.)

París.—Pierre Lenoir cuya ejecución fué decidida ayer, no ha sido ejecutado esta mañana.

Según los últimos informes Lenoir ha hecho importantes declaraciones que han ocasionado la suspensión de la ejecución por breve plazo.

Se ignora si las declaraciones tienen o no valor.

Se asegura, que de todas maneras ha tenido resultado para el acusado para diferir el viaje a Vinesnes.

**El tratado de paz es un pedazo de papel**

Colonia.—En el Congreso rhenano el Ministro del Imperio Siegerwand, declaró en términos categóricos que el tratado de paz era un pedazo de papel y que importaba poco tener una deuda de doscientos o cuatrocientos millones, puesto que Alemania no pagaría absolutamente nada.

### Entrega del tratado búlgaro

París.—Hoy se entregará el tratado búlgaro, sin ceremonia, en la gran sala comedor de Quai d'Orsay.

Asistirá un número limitado de delegados y periodistas.

FABRA

## Desde Barcelona

**Nuevas declaraciones de Amado.—La situación social.—Los obreros protestan de los atentados.—El colapso de las obras.**

Barcelona 20 (3 m.)

Al recibir a los periodistas el Gobernador ha hecho las siguientes declaraciones: Me preocupan en extremo, y es lógico que así sea, los atentados que se reproducen con lamentable frecuencia en esta ciudad. Sobre esto me propongo desarrollar un plan para prevenir es lo posible los desmanes de la banda terrorista. Entre otras medidas, he ordenado que en las calles se hagan cachecos, y aquellos que lleven armas sin la debida autorización serán castigados con el máximo de multa y serán también detenidos.

Estas medidas las haré públicas en un bando que dictaré en breve.

Además, puedo afirmar que se han circularo órdenes por toda España para reunir en Barcelona 1.300 guardias civiles, para aumentar el servicio actual. De ellos 1.100 son de infantería y 200 de caballería; es decir, se concentrará en esta capital todo el 21 tercio de dicho cuerpo. Estas fuerzas actuarán a las órdenes del coronel señor Aldur y ejercerán vigilancia en la calle, con órdenes severísimas para el caso improbable de que se registren los atentados, disparando contra los que hayan, cualquiera que sea el sitio y la hora.

También el ministro de la Gobernación me ha comunicado que doce inspectores escogidos serán puestos a mis inmediatas órdenes, para perseguir la banda terrorista y que en breve me enviará veinte agentes para los mismos efectos.

También en el Consejo de Ministros se ha acordado activar todo lo posible el expediente para aumentar en 500 guardias de seguridad el contingente de este cuerpo en esta capital.

Con respecto a una felicitación que el señor Amado ha recibido del Ayuntamiento de Palma de Mallorca, ha dicho que ella le honra y satisface. Quiere, sin embargo, hacer constar el Gobernador que no ha dicho ni querido atribuirle la solución de los problemas pendientes, pues solo ha logrado nada en la lucha.

—La organización obrera expresa sus sentimientos ante las repetidas agresiones de que son víctimas obreros y patronos. Tales hechos—dice—dificultan las negociaciones entabladas, y el imperio test de la lucha que, si bien es inevitable por los intereses que se ventilan, debe desarrollarse en un ambiente de nobleza y serenidad por todos indistintamente.

Termina haciendo constar que la organización obrera de Barcelona, por su fuerza y capacidad no necesita recurrir a procedimientos tan ineficaces como reprochables.

Los dependientes despojados del matadero que, como ya telegrafé, se declararon en huelga por no haber el Ayuntamiento aprobado su petición de reconocimiento de la sociedad, en una entrevista que ha celebrado con el Alcalde, éste le convenció de que no había habido, por parte del Consistorio, propósito deliberado de aplazar la dis-

ción del dictamen, y les exhortó a que renunciaran el trabajo. Los comisionados ofrecieron hacerlo así, retirándose.

Una representación de abastecedores de ganado lanar se personó en el despacho del Alcalde para reconocer la resolución del Alcalde referente a autorizar el aumento de precio a la carne en un real por kilo.

El Alcalde se negó en absoluto a autorizar tal aumento.

### Taurinas

El próximo domingo se celebrará en las Arenas una corrida de novillos de la ganadería de Vergara por los diestros Almanzor II, Alcalareño II y Gallardo.—Oliver.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 19

Interior contado	77'50
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 por 100	97'55
Amortizable nuevo	91'00
Banco de España	524'00
Compañía Tabacalera	315'00
Exterior	88'45
Francos	60'25
Libras	22'03
Marcos	20'00
Dólares	5'30
Roma	54'25
Coronas	00'00

FABRA

A la hora de cerrar esta edición me hemos recibido las conferencias de las 11 ni de las 2 tarde.

## LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 22 de Septiembre

En la Administración número 1 de la Plaza de Cort se han recibido los siguientes números:

20.503 al 10, 9.831 al 34, 12.788 al 90, 17.888 al 90, 17.821 al 29 de las dos Series.

50 ptas. billete, 5 ptas. décimo

## Academia Politécnica Saicho

FORMIGUERA, 11

### Sección de Náutica

a cargo del señor Montojo, Teniente de Navio, y demás profesores de la Academia, técnicos en las materias.

### Sección de Aduanas

Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo, por los periciales señores Jerez y Planas con la cooperación del señor Pou, profesor mercantil.

**Bachillerato, Comercio, Idiomas, Medicina, Farmacia, Derecho, Ingenieros, etc., etc.**

a cargo de los conocidos doctores, médicos, farmacéuticos, abogados, ingenieros, jefes y oficiales del ejército y de la armada, profesores y funcionarios públicos, dedicándose cada cual a explicar EXCLUSIVAMENTE su especialidad científica. Las clases empezarán en 1.º de Octubre. Matricula de 3 a 8.

## MUEBLES

Para oficina, sistema americano. Despacho completo, 650 pesetas. CASA BAR LOCK, Espartería, 1

SE DESEA TRASPASAR LA

## Acreditada Saichichería

«CA'N PERE»

Santa Eulalia, 23.—Palma.

## Joven de 14 a 15 años

Se necesita en la Farmacia Miró.

## Máquinas escribir

«YOST»

Ultimo modelo número 20

(completamente nuevas)

CASTELL y MASSOT

Santo Domingo 4 a 10.—Palma

## MUCHACHO

De 15 a 16 años, bien educado se necesita, para un comercio. Informes, Centro de Anuncios.

vuelto a cerrar el *secretaire* y colocado la llave en el bolsillo de la señora de Carteret.

Esta no abrió nunca su *secretaire* para tomar dinero más que una o dos veces por semana, y era, por tanto, imposible fijar la hora y la fecha del robo. Preguntose a todos los criados, y fácilmente se justificaron.

La señora de Carteret no se decidió a dar parte a la justicia; mas como podía ser uno de los obreros de la fábrica, era preciso saber lo antes posible quién era el ladrón. Jamás tuvo sospecha de que pudiera ser Clara.

Hablaba del robo sin cesar, examinando las hipótesis posibles.

Era una mujer que quería tener confianza en las gentes que la rodeaban, y el pensamiento de que una persona indigna vivía cerca de ella, la atormentaba continuamente. Por la noche se despertaba y pensaba en lo mismo.

Algún tiempo después del robo, una noche se retiró más temprano que de costumbre.

—Me siento pesada—dijo. Apenas se había acostado se durmió. A media noche oyó un ligero ruido y se despertó a medias; pero un sopor singular le impidió abrir los ojos; en vano hizo esfuerzos para levantarse. Sin embargo, creyó distinguir de una manera muy vaga la silueta de Clara, que, con gran precaución, se aproximaba a su lecho.

Después reinó un profundo silencio, y volvió a dormirse.

Al día siguiente apenas si recordaba aquel incidente, que en cualquier otra circunstancia le hubiera parecido una prueba de afecto de

(Continúa)

BOLLETTIN N.º 30

## EL DIAMANTE NEGRO

POR PEDRO SALES

### CONTINUACION.

últimos días de su vida?

Ella sería una de aquellas mujeres. Esta decisión no le causó remordimiento, ni el más mínimo sentimiento de pudor. Sería la querida de Didier; así lucharía contra Isabel. Permitiría a Didier cometer mil locuras; todo lo aceptaría con verdadera complacencia; mas sería tan seductora, tan dulce, tan astuta, que jamás Didier se atrevería a casarse mientras viviera bajo el mismo techo que él... Después, el porvenir era suyo.

Su carácter perverso había llegado hasta este sin necesidad de consejo ninguno, por el sólo poder de sus malos instintos.

Didier no había tenido hasta aquella época ningún amor formal.

Como la mayor parte de los jóvenes, había sido amante de ocasión de las cortesanas que enseñan el amor a los principiantes. Las había pagado con largueza, evitando ser demasiado generoso, para no parecer ridículo. Y conociendo todos los salones de moda en la Bohemia dorada, creía conocer ya a la mujer. Como muchos jóvenes, creía que era de buen tono despreciarlas.

Le hubiera sorprendido mucho si entencen le hubiesen dicho que llegaría a enamorarse de la camarera de su tía, y que este amor ha-

bía de desempeñar un gran papel en su vida. La manera de vivir que se había impuesto favoreció los proyectos de Clara. Le fastidiaba mucho, y observaba más atentamente que hasta entonces lo había hecho, a los habitantes de la Chesnaye.

Para justificar ante su tía el retiro que se había impuesto, fingió prepararse para un examen de Derecho. Era ya abogado y quería hacerse doctor para representar mejor su papel de hombre formal.

Clara desplegaba una exquisita coquetería. Siempre vestida de negro, usaba con frecuencia trajes que hacían resaltar admirablemente la belleza de su talle. Didier la miraba maquinalmente cuando pasaba por su lado; y siempre tropezaba con él como por descuido.

Un día en que el criado estaba enfermo sirvió ella a la mesa; aquel día se esmeró mucho en su tocado, y al acercarse a Didier procuraba que se fijase en los encantos de su busto. Nada excita tanto como esos trajes ceñidos, que lo dejan adivinar todo sin que se vea nada.

La primera idea de Didier fué: —Buena muchacha! y la miró con más detenimiento, no pensando sino en aquella bonita garganta y en aquellos brazos, admirablemente modelados. Después vió su mano larga, blanca, de dedos afilados. Al sentirse observada, Clara enrojeció. Didier decía: —Es muy linda.

Tenía Clara un verdadero rostro de virgen; una hermosa frente, a la cual daban ciertos reflejos dorados los rizos de su cabello. Era estos de un rubio dorado, con tonos algo más

fuertes en lo alto de la frente. La cara era de una pureza admirable; la nariz pequeña y recta; la boca algo grande, adornada de dientes soberbios, y los ojos muy rasgados, de un azul claro; tenía tal expresión y de modestia, que Didier cayó en sus redes.

No fué el rayo del amor, sino un violento deseo de poseer a aquella mujer, que se parecía tan poco a las que hasta entonces le habían vendido sus favores.

Clara tenía tal malicia, que adivinó seguida la impresión que causó a Didier, y aquella misma noche procuró bajar al parque en el momento en que Didier fumaba un cigarro.

Pasó a su lado, caminando muy deprisa, como si le hubieran encargado alguna comisión. Instintivamente la llamó; ella echó a correr, fingiendo que se asustaba, y a la mañana siguiente hizo como que apartaba la vista cuando Didier la miraba. La creyó verdaderamente modesta e inocente, y se dijo: —Será una coquetera fácil, al mismo tiempo que una distracción agradable para luchar contra el fastidio del campo.

Desde entonces comenzó a perseguirla con insistencia; ella se indignó, y le escribió algunas cartas, imitando el estilo de las que había leído en las novelas hablando de honor y lealtad. El la contestó, olvidando la prudencia, pintándole calorosamente su amor; creía que cuando fuese su querida la devolvería fácilmente sus cartas.

# GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROA

## Gran Liquidación

por exceso de existencias

## Ultimos dias de baratura

NOTA.--Esta Casa no tiene sucursales.

### EL PRIMER AMIGO DE LOS NIÑOS

### Polvos antisépticos Calber

Ideales para los escocidos de los niños, y las irritaciones de su cutis. No tienen rival para las personas de cutis muy fino. Admirables para el cuerpo después del baño. Usados después de afeitarse refrescan maravillosamente y evitan la infección. Hacen desaparecer el mal olor del sudor. Una vez usados los adoptará para toda la vida, y rechazará cualquier otra marca.



### JABÓN CALBER

Es el complemento ideal de los Polvos. A base de miel y glicerina, es balsámico, refrescante, y de un perfume cuya fragancia es el de las flores más aromáticas. No hay mejor jabón que el

### JABÓN CALBER

Representante para estas Islas D. MATEO GARAU CRESPI, Carmen 18-2.º

De venta: D. BARTOLOME QUETGLAS, y en todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias.

### SE VENDEN

Puertas y rejas propias para almacen en la Ronda de Poniente. 105.

### SE DESEA COMPRAR

Restaurant, Café o cosa análoga. Para informes, Centro Anuncios.

### Platería LA ESTRELLA

Se compran toda clase de alhajas antiguas, platino, y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes esta casa.

### Ocasión

Venta de dos motores para Gas de 10 HP en muy buen estado, marca Otto. Informar en Olmos 121--taller.

### Anuario

Los dos tomos se venden por 20 pesetas. CASA CODINA, Unión 8, Palma.

### VINO DE MESA OLIVER

De venta Sacristía S. Jaime número 3. (Callejón).

### ¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecen, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalan llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA, VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no lo llevan.

### MOTORES A GAS POBRE

Se desea vender

Motor KORTING	de 110 HP	tipo eléctrico.
CROSBLEY	50	Industrial.
	44	Eléctrico.
	15	Industrial.
	10	Eléctrico.
	10	Industrial.
WINTERTUR	45	Eléctrico.

Hay otros de diferentes fuerzas y marcas. Todos se venden garantidos y puestos en marcha con su fábrica de gas para carbón vegetal, o leña.

Para informes y detalles: ANTONIO BADAL (mecánico) Lluchmayor.

### BLENORRAGIA (PURGACIONES)

Por crónicas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente con los

### Cachets del Doctor Soivré

Se curará por sí solo, sin la consulta ni guía del médico y nadie se enterará de su enfermedad.

Basta tomar una caja para convencerse de ello

Venta en Barcelona: J. Vilador, Rambla de Cataluña, 36. - Venta en Palma de Mallorca: J. Pons, Calle de San Miguel número 30. - Centro Farmacéutico: Marina, 30 y principales farmacias de España, Portugal y América.

### JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras 12 Duros. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30--PALMA.

### Tubos y Mangueras

Mangueras para Sulfatar, Mangueras para Riego de Jardines, Mangueras para Trasiago de Vinos, Mangueras para Aspiración, Mangueras para Agua Caliente, Mangueras para Acidos, Mangueras para Vapor, Mangueras para Presiones Hidráulicas, Mangueras de Lona, Mangueras Lona y Goma, etc.

Precios muy ventajosos y calidades buenas  
CASA CODINA, Calle Unión 8, Palma



### LENGUA SUCIA

...! Está V. estreñida!...

El médico de V. sabe lo que dice cuando afirma que todas las molestias, todas las jaquecas, todos los mareos, las acedias de que padece usted; la tez terrosa y biliosa que tiene; los insomnios y las impaciencias que le aquejan, se deben únicamente a un estreñimiento tenaz, consecuencia de una digestión incompleta, y sabe lo que hace cuando le receta a usted los

### Polvos de Cassia Richelet

que restablecerán las funciones estomacales e intestinales sin ocasionarle cólicos y sin molestia alguna en las ocupaciones diarias.

Los frascos van acompañados de un folleto explicativo. En todas las buenas farmacias. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).

### Aprendiz para Droguería

Se necesita uno de 14 a 16 años. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informes, Centro Anuncios.

### MOTOSIDECAR HUMBER

Se vende TALLER BIBILONI.

### SARNA EL ANTISARNICO MARTI

es el UNICO que cura sin BAÑO. Venta: Centro Farmacéutico, Harías 34 y farmacias. Agentes exclusivos J. URIACH y C.ª, Beuch 49, Barcelona.

### COMEDOR DE ROBLE

Se desea vender en muy buenas condiciones, casi nuevo. Informar en calle de los Olmos número 135, Carpintería.

### TRONCO DE CABALLOS

De cuatro años, de buenas calidades, se desea vender. Además se vendería un carroton ligero de dos asientos, casi nuevo. Informes, Centro de Anuncios.

### Atencion

Compra y venta de botellas y garrafones usados y fresquera de todas clases. También se venden bolas de billar de marfil y pasta y accesorios para billar, calle de la Soledad 19, taberna CAN OLIVA.

### Nodriz

Se necesita con leche de pocos meses para criar en casa de 1-8 padres. Dirigirse Samaritana 14-2.º

### SE NECESITAN

OFICIALES y ENSEÑANZAS para la fabricación de alfileres, Rambla de San Miguel--240.